

Polonia y la defensa de Europa oriental

¿Quiere impedir que Rusia invada los Estados bálticos? Entonces refuerce los activos militares polacos y las tropas estadounidenses establecidas en Polonia.

Ese es el mensaje de un nuevo informe sobre cómo la OTAN podría defender sus fronteras de Europa del Este.

"Militares polacos más capaces, respaldados por una presencia más sólida de los Estados Unidos en Polonia, también podría fomentar la confianza necesaria para que Varsovia apoye la defensa del territorio miembro de la OTAN situado más allá de sus fronteras", dice el estudio, titulado FORTALECIMIENTO DE LA DEFENSA DE LA FRONTERA ORIENTAL DE LA OTAN, realizado por el CENTRO DE EVALUACIONES ESTRATÉGICAS Y PRESUPUESTARIAS (CSBA, por sus siglas en inglés). Este centro independiente está formado por un grupo de reconocidos expertos, no tiene fines de lucro, tiene sede en Washington, DC, y se especializa en políticas de defensa de los EE.UU., planificación de fuerzas y presupuestos.

REFORZAR A POLONIA

"Una fuerza polaca más capaz, combinada con una fuerte presencia de fuerzas estadounidenses en Polonia, podría asegurar a Varsovia su rol disuasivo y poder defender con menos fuerzas la zona contra un ataque ruso, liberando así unidades para operaciones aliadas fuera de Polonia", argumenta el estudio.

Los investigadores de la CSBA partieron de la premisa de que Rusia podría invadir o apoderarse de partes de los Estados bálticos de Estonia, Letonia y Lituania antes de que la OTAN pudiera intervenir. Esto atraparía a la alianza occidental en un dilema entre consentir las conquistas de Moscú o aceptar la carga de lanzar una contraofensiva para liberar los territorios agredidos. "Las consecuencias de perder incluso una guerra limitada con Rusia en el continente europeo podrían resultar fatales para la cohesión de la Alianza", concluyen los autores. "Un hecho consumado ruso, especialmente frente a una respuesta militar fallida de la OTAN, podría reordenar geopolíticamente a Europa y reducir en gran medida la credibilidad de los compromisos de seguridad de Estados Unidos con sus aliados y amigos en Europa y otras regiones, incluyendo el Indo-Pacífico".

Lo que deja en la palestra la cuestión de cómo disuadir una invasión rusa, y cómo responder adecuadamente en caso de que ocurra. La geografía no está del lado de la OTAN. Los Estados bálticos se encuentran en la frontera occidental de Rusia, cerca de las bases, suministros y refuerzos rusos, mientras que las fuerzas de la OTAN se encuentran principalmente en Europa Occidental y en Estados Unidos. Una serie de misiles rusos podría interceptar los movimientos terrestres, aéreos y marítimos de la OTAN en Europa Occidental y el Atlántico, lo que significa que la OTAN no puede contar con aliviar a las naciones bálticas antes de que Rusia se afiance sólidamente en las áreas amagadas.

EE.UU. EN POLONIA

La presencia de Estados Unidos en Polonia está formada por una fuerza rotativa de una brigada del US Army, más algunos elementos de apoyo, estacionados en bases temporales. No es extraño que a Polonia le agradan las bases permanentes de Estados Unidos (lo que el presidente polaco Andrzej Duda ha llamado "Fort Trump") para disuadir a Rusia. La CSBA pide que se estacione lo que es esencialmente una división completa de Estados Unidos, incluyendo un cuartel general de división, dos equipos de combate de la Brigada Blindada, un batallón de infantería con vehículos Stryker, unidades de artillería y defensa aérea, una brigada de helicópteros de combate y unidades de apoyo tales como ingenieros, unidades de guerra electrónica y unidades logísticas.

En este esquema defensivo, Polonia dejaría de ser un miembro menor de la OTAN para pasar a ser la clave para la defensa de Europa oriental. Por ejemplo, las fuerzas polacas podrían neutralizar el enclave ruso de Kaliningrado, en la costa báltica.



"Un escenario en el que Rusia busca tomar un puente terrestre hacia Kaliningrado a través de Lituania es un ejemplo de cómo el ejército polaco podría desempeñar estas funciones", argumenta la CSBA. "En tal escenario, el ejército polaco podría defender el este y el noreste de Polonia contra los ataques rusos, a la vez que protege y repara las líneas terrestres de comunicación dentro de Polonia para facilitar el movimiento de los refuerzos de la OTAN hacia la zona de conflicto. Al

mismo tiempo, las fuerzas polacas podrían utilizar sus activos de ISR [inteligencia, vigilancia y reconocimiento] y fuegos de largo alcance para atacar las capacidades rusas que frenarían el acceso de los occidentales a ciertas áreas clave en Kaliningrado y Bielorrusia, así como integrar una brigada blindada en una división dirigida por Estados Unidos para defender la brecha Suwalki".

Esto requeriría mejorar la preparación militar polaca y mejorar los medios de combate, como las armas de precisión, la guerra electrónica y cibernética y el ISR. "Polonia debería reemplazar su viejo equipo de la era soviética tan pronto como sea posible con nuevas capacidades que se adapten mejor a la guerra moderna de alta intensidad y que se integren mejor con otras capacidades de la OTAN", dice el estudio.

Sin embargo, la idea de reforzar las fuerzas estadounidenses en Polonia plantea algunas preguntas. Si una brigada estadounidense no es suficiente para disuadir a Rusia, ¿será más efectiva una división? Enviada a los Estados bálticos, seguiría siendo superada en número y con líneas de suministro vulnerables a la interceptación. Y mientras la economía polaca se estabiliza por ahora, la modernización de las fuerzas armadas polacas para que alcancen los estándares occidentales sería sin duda una propuesta muy costosa. (Michael Peck).